

# 30 Años: excidios y genuflexiones

Juan Carlos Curiel Arroyo  
Diseño de la Comunicación Gráfica

En el marco del 30 aniversario de la Universidad Autónoma Metropolitana se llevó a cabo la conferencia magistral de Jaime Augusto Shelley "30 años: excidios y genuflexiones" el pasado miércoles 23 de junio, en el auditorio *Tania Larrauri* del edificio 27, en la que expuso lo que ha sido la política en México durante las últimas tres décadas.

Jaime Augusto Shelley, poeta, guionista de cine y dramaturgo, estudió filosofía y letras en la Universidad Nacional Autónoma de México y antropología en la Universidad Veracruzana. Es autor de los libros *La gran escala*, *Hierofante*, *Himno a la impaciencia*, *Por definición*, *Victoria*, *Girasol de urgencias*, *Horas ciegas*, *El abuso del poder*, *La gran revolución*, *Ávidos rebaños* y *Estaba escrito*.

Interesado en la reflexión política, inicio su conferencia ubicándonos en el contexto histórico de la década de los setenta, y destacó en particular la caída de Salvador Allende, la muerte de Neruda y el principio de la *Operación Cóndor*. A esto siguió una retrospectiva desde la Conquista de México cuando fueron desplazados por la fuerza casi todos los elementos que daban cohesión a esa rica y vasta cultura prehispánica, y dos Méxicos

crecieron en paralelo: por un lado las casas de las ciudades donde el español era el que se hablaba, por otro las calles y mercados donde lo predominante era el náhuatl, el otomí o el idioma de cada región.

En la época del general Calles se optó por una dictadura paternalista, señaló Shelley, que trató de incluir representativamente a todas las fuerzas y grupos de poder tanto económicos como políticos y buscó su permanencia en el poder sin alterar la institucionalidad. A partir de ese tiempo la vida nacional empezó a tener sentido en términos reales, ya que el desarrollo del país por la vía mixta tuvo resultados significativos, y así la educación, la seguridad social, los servicios médicos y la movilidad social pasaron gradualmente del discurso al hecho presente. Shelley habló del ciclo de desarrollo entre 1930 y 1960, en el cual destacó como logros la campaña de alfabetización, la construcción y mantenimiento de escuelas, la consolidación de la UNAM y el surgimiento de nuestra casa de estudios la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM); además consideró de suma importancia la creación del Fondo de Cultura Económica, las expropiaciones de la industria petrolera y eléctrica. Consideró que el periodo de 1958 al 68, con las huelgas de trabajadores y estudiantes, así como las represiones de Tlatelolco y San Cosme, evidenció las nuevas formas de gobernar de los últimos presidentes.



Imagen tomada del periódico La Jornada, 28 de junio de 2004, "Se balconearon" por Magú

"Si deseamos hablar de México como esa frágil unidad republicana que debemos empeñarnos en hacer más fuerte, clara y efectiva, habremos de considerar que su vida es extremadamente breve y por ello, sus pasos son inciertos, sus actores políticos poco preparados. Nuestra infantil inocencia ciudadana llevó a muchos a imaginar una transformación política por el cambio de signo partidista o personal. Eso condujo al país al lamentable estado en que se encuentra. El gobierno de empresarios para empresarios".

Terminó su conferencia con la siguiente conclusión "La instauración del gobierno de derecha, producto del error, nos ha traído al menos una ventaja: desapareció una forma de gobierno que se decía producto de la revolución popular y su defensor. Frente a nosotros se yergue, sin tapujos, un gobierno dependiente, de los ricos para los ricos: estamos de vuelta al principio".

Posteriormente hubo una sesión de preguntas y respuestas en la que el público asistente cuestionó sobre la mega

marcha del 27 de junio y la situación de la democracia en México. Al respecto comentó que "la marcha era una tomada de pelo peligrosísima", y que la "...democracia quiere decir pueblo... y por ello, la democracia nunca ha existido en México, nunca ha habido poder del pueblo", parafraseando al final que "estos son los treinta años de excidios y genuflexiones.<sup>1</sup> Señoras y señores, escojan los sitios y las armas. Aquí todo será fruto de tormenta".

NUESTRA INFANTIL INOCENCIA CIUDADANA LLEVÓ A MUCHOS A IMAGINAR UNA TRANSFORMACIÓN POLÍTICA POR EL CAMBIO DE SIGNO PARTIDISTA O PERSONAL

1. Excidio: destrucción, ruina, asolamiento.

Genuflexión: acción y efecto de doblar la rodilla, bajándola hasta el suelo en señal de reverencia y sumisión.

Fuente: *Diccionario de la lengua española de la real academia española.*